

18+

Национальный НИИ общественного здоровья им. Н. А. Семашко

Центральный НИИ организаций и информатизации здравоохранения Минздрава России

Журнал основан в 1993 г.

С 1995 г. журнал является членом Европейской ассоциации научных редакторов (EASE).

www.journal-nriph.ru
www.nriph.ru

Зав. редакцией

Щеглова Татьяна Даниловна
Тел.: +7 (495) 916-29-60
E-mail: ttcheglova@gmail.com

Почтовый адрес: 105064, Москва,
ул. Воронцово Поле, д. 12

Все права защищены.

Ни одна часть этого издания не может быть занесена в память компьютера либо воспроизведена любым способом без предварительного письменного разрешения издателя.

Цена свободная.

Подписка:

через интернет:
www.akc.ru, www.pressa-rf.ru,
www.pochta.ru

на электронную версию:
elibrary.ru

ISSN 0869-866X. Пробл. соц. гиг.,
здравоохр. и истории мед. 2021. Т. 29.
№ 1. 1—184.

 Издатель:
Акционерное общество
«Шико»

ОГРН 1027739732822

Переводчик В. С. Нечаев

Корректор И. И. Жданюк

Сдано в набор 10.12.2020.

Подписано в печать 11.02.2021.

Формат 60 × 88%. Печать офсетная.
Печ. л. 23,00. Усл. печ. л. 22,49. Уч.-изд. л. 27,89.

Отпечатано в ПАО «Т8 Издательские Технологии», 109316, Москва, Волгоградский просп., д. 42, кор. 5.

ПРОБЛЕМЫ СОЦИАЛЬНОЙ ГИГИЕНЫ, ЗДРАВООХРАНЕНИЯ И ИСТОРИИ МЕДИЦИНЫ

Двухмесячный научно-практический журнал

1

Том 29

2021

ЯНВАРЬ—ФЕВРАЛЬ

Главный редактор:

ХАБРИЕВ Рамил Усманович — академик РАН, доктор медицинских наук, доктор фармацевтических наук, профессор (Москва, Россия)

Заместители главного редактора:

ЩЕПИН Владимир Олегович — член-корреспондент РАН, доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

СОН Ирина Михайловна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ЗАТРАВКИН Сергей Наркозович — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)
АНАНЧЕНКОВА Полина Игоревна — кандидат экономических наук, кандидат социологических наук, доцент (Москва, Россия)

Ответственный секретарь:

НЕЧАЕВ Василий Сергеевич — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

ПАШКОВ Константин Анатольевич — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

РЕННЕР Андреас — PhD, профессор (Мюнхен, Германия)

СЕМЕНОВ Владимир Юрьевич — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

СОЗИНОВ Алексей Станиславович — доктор медицинских наук, профессор (Казань, Россия)

СОРОКИНА Татьяна Сергеевна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

СТАРОДУБОВ Владимир Иванович — академик РАН, доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ХАЛЬФИН Руслан Альбертович — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ЧЕБОТАРЕВА Юлия Юрьевна — доктор медицинских наук, доцент (Ростов-на-Дону, Россия)

ЧИЧЕРИН Леонид Петрович — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ШЛЯФЕР София Исааковна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ЭКЛОФ Артур Бенуа — PhD, профессор (Блюмингтон, США)

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:

ЗИНЧЕНКО Реза Абульгазовна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ЗУБОК Юлия Альбертовна — доктор социологических наук, профессор (Москва, Россия)

КАСЫМОВА Гульнара Пазылбековна — доктор медицинских наук, профессор (Алматы, Казахстан)

ПОЛУНИНА Наталья Валентиновна — член-корреспондент РАН, доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ПОЛЯНИН Андрей Витальевич — доктор экономических наук, профессор (Орел, Россия)

РЕШЕТНИКОВ Андрей Вениаминович — академик РАН, доктор медицинских наук, доктор социологических наук, профессор (Москва, Россия)

САЛАКС Юрис — доктор медицинских наук, профессор (Рига, Латвия)

Ä

The N. A. Semashko National Research Institute of Public Health

The Central Research Institute for Health Organization and Informatics of Minzdrav of Russia

Founded in 1993.

Since 1995 the journal is a member of the European Association of Science Editors.

Journal is indexed in: Chemical Abstracts; Current Digest of the Russian Press; EBSCOhost Family&Society Studies Worldwide; EBSCOhost INDEX; EBSCOhost SocINDEX with Full Text; Elsevier BV Scopus; Experta Medica Abstract Journals; Index Medicus; Index to Dental Literature; International Nursing Index; National Library of Medicine PubMed, OCLC Russian Academy of Sciences Bibliographies.

www.nriph.ru

Managing editor

Scheglova T. D.

Tel.: +7 (495) 916-29-60

E-mail: ttcheglova@gmail.com

Address: 12 Vorontsovo Pole str., Moscow, 105064, Russia

Subscription via the Internet:

www.akc.ru, www.pressa-rf.ru,

www.pochta.ru

Subscription to the electronic version of the journal: www.elibrary.ru

PROBLEMY SOTSIALNOY GIGIENY, ZDRAVOOKHRANENIYA I Istorii MEdITSINY

(Problems of social hygiene, public health and history of medicine, Russian journal)

The bimonthly theoretical and practical journal

1

Volume 29

2021

JANUARY—FEBRUARY

Editor-in-Chief:

HABRIEV R. U. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Deputy Editor-in-Chief:

SCHEPIN V. O. — corresponding member of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

SON I. M. — MD, PhD, DSc, prof.

ZATRAVKIN S. N. — MD, PhD, DSc, prof.

ANANCHENKOVA P. I. — PhD, assistant prof.

Executive secretary:

NECHAEV V. S. — MD, PhD, DSc, prof.

EDITORIAL BOARD:

ALEKSANDROVA O. Yu. — MD, PhD, DSc, prof.

ALBICKY V. Yu. — MD, PhD, DSc, prof.

ANDREEVA M. D. — MD, PhD, DSc, assistant prof.

Artur Benout EKLOF — PhD, prof.

ELYUTINA M. E. — PhD, DSc, prof.

GAIDAROV G. M. — MD, PhD, DSc, prof.

ZUDIN A. B. — MD, PhD, DSc.

KAKORINA Ye. P. — MD, PhD, DSc, prof.

LINDENBRATEN A. L. — MD, PhD, DSc, prof.

MEDIK V. A. — corresponding member of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

PASHKOV K. A. — MD, PhD, DSc, prof.

SEMENOV V. Yu. — MD, PhD, DSc, prof.

SOZINOV A. S. — MD, PhD, DSc, prof.

SOROKINA T. S. — MD, PhD, DSc, prof.

STARODUBOV V. I. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

HALFIN R. A. — MD, PhD, DSc, prof.

CHEBOTAREVA Yu. Yu. — MD, PhD, DSc, assistant prof.

CHICHERIN L. P. — MD, PhD, DSc, prof.

Andreas RENNER — PhD, Habilitation, prof.

SHLIAFER S. I. — MD, PhD, DSc, prof.

Sarah WENDT — PhD, prof.

VISHLENKOVA E. A. — PhD, DSc, prof.

EDITORIAL COUNCIL:

Amonova D. S. — PhD, DSc, assistant prof.

Berseneva E. A. — MD, PhD, DSc, prof.

Vishniakov N. I. — MD, PhD, DSc, prof.

Volkova O. A. — PhD, DSc, prof.

Gerasimenko N. F. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Gulzoda M. K. — MD, PhD, DSc, prof.

Gundarov I. A. — MD, PhD, DSc, prof.

Dzumalieva G. A. — MD, PhD, DSc, prof.

Zinchenko R. A. — MD, PhD, DSc, prof.

Zubok Yu. A. — PhD, DSc, prof.

Kasimova G. P. — MD, PhD, DSc, prof.

Polunina N. V. — corresponding member of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Polanin A. V. — PhD, DSc, prof.

Reshetnikov A. V. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Salaks Yu. M. — MD, PhD, DSc, prof.

СОДЕРЖАНИЕ

COVID-19

Найговзина Н. Б., Хабриев Р. У., Крашенинников А. Е., Матвеев А. В. Организационные аспекты обеспечения безопасности участников клинического исследования вакцины «Гам-КОВИД-Вак»	5
Теппоне М. Недельный цикл смертности среди пациентов с COVID-19	14
Орлов С. А., Соболев К. Э., Александрова О. Ю. Подходы к планированию медицинской инфраструктуры и коечного фонда медицинских организаций в условиях развития и распространения коронавирусной инфекции COVID-19	25
Мингазова Э. Н., Гуреев С. А., Сидоров В. В. Роль обеспеченности населения витамином D в условиях пандемии COVID-19 (обзор зарубежной литературы)	32
Лескова И. В., Зязин С. Ю. Недоверие к вакцинации как информационный вброс	37
Кулабухов Д. А., Мозговая Е. И., Volkova O. A., Ananchenko P. I. Пандемия COVID-19 как фактор трансформации домашнего насилия	41
Якушин М. А., Васильева Т. П., Якушина Т. И., Яроцкий С. Ю., Полонская Л. С., Златкина Н. Е. Медико-социальная технология здоровьесбережения пожилого населения в условиях самоизоляции	46

Здоровье и общество

Савина А. А., Фейгинова С. И., Сон И. М., Вайсман Д. Ш. Динамика показателей первичной заболеваемости взрослого населения Российской Федерации в период реализации государственных программ	52
Багаева А. М., Нашихов М. Р., Мадьянова В. В., Тоскин И. А. Сравнительная характеристика подходов к мониторингу и оценке заболеваемости псориазом в Российской Федерации и странах Европейского региона	59
Ростовская Т. К., Иванова А. Е., Князькова Е. А. Практики самосохранительного поведения россиян (результаты Всероссийского социологического исследования «Демографическое самочувствие России»)	66
Кротов И. А., Коновалов О. Е., Терлецкая Р. Н. Оценка врачами-специалистами состояния ультразвуковой диагностики в педиатрической практике	76
Малахова А. Р., Крысанов И. С., Васильева Т. П., Красильникова Е. Ю., Александрова О. Ю., Зинченко Р. А., Куцев С. И. Стоимость специализированной медицинской помощи детям при спинальной мышечной атрофии в г. Москве	80
Золотарев П. Н., Синицына А. В., Курнакина Н. В. Оценка состояния стоматологического здоровья взрослого населения в районах с низким уровнем стоматологической помощи	86
Фомина А. В., Шовкун Н. В. Взаимосвязь стоматологического здоровья детей-инвалидов с нарушениями слуха и зрения	90
Абольян Л. В., Лазарева О. Д., Гараева А. С., Хвостунов О. К. Отношение и информированность студентов медицинского вуза по вопросам репродуктивного здоровья и прегравидарной подготовки с позиций «Медицины 4П» ...	96
Царцидис Е. А. Общая и лор-заболеваемость студентов медицинского университета	103
Танатова Д. К., Юдина Т. Н., Королев И. В. Физическая активность и спорт в жизни старшего поколения российских городов	107
Васильева Е. В., Трегубов В. Н. Анализ диссертационных работ по лидерству	113

Реформы здравоохранения

Пришина Н. К., Перепелова О. В., Соловьева Н. Б. Реализация комплекса мероприятий, направленных на обеспечение принципа пациентоориентированности при организации платных медицинских услуг	120
Палевская С. А., Бадма-Гаряев М. С., Блашенцев М. К. Нормативно-правовое регулирование управления качеством и безопасностью медицинской деятельности в условиях применения «регуляторной гильотины»	125

CONTENTS

COVID-19

Naygovzina N. B., Khabriev R. U., Krasheninnikov A. E., Matveev A. V. The organizational aspects of security support of participants of clinical testing of vaccine "Gam-COVID-Vac"	5
Teppone M. The weekly cycle of mortality among patients with COVID-19	14
Orlov S. A., Sobolev K. E., Aleksandrova O. Yu. The approaches to planning of medical infrastructure and bed stock in medical organizations in conditions of development and spread of coronavirus infection COVID-19	25
Mingazova E. N., Gureev S. A., Sidorov V. V. The role of supplying population with vitamin D in conditions of COVID-19 pandemic: foreign publications review	32
Leskova I. V., Zyzin S. Yu. The lack of confidence to vaccination as information planting	37
Kulabukhov D. A., Mozgovaya E. I., Volkova O. A., Ananchenkova P. I. The COVID-19 pandemic as transformation factor of domestic violence	41
Yakushin M. A., Vasilieva T. P., Yakushina T. I., Yarotsky S. Yu., Polonskaya L. S., Zlatkina N. E. The medical social technology of health preservation of elderly population in conditions of self-isolation	46

Health and Society

Savina A. A., Feiginova S. I., Son I. M., Vaisman D. Sh. The trends in primary morbidity of adult population of the Russian population during implementation of state programs	52
Bagaeva A. M., Nashkhoev M. R., Madyanova V. V., Toskin I. A. The comparative characteristic of approaches to monitoring and evaluation of morbidity of psoriasis in the Russian Federation and the countries of the European region	59
Rostovskaya T. K., Ivanova A. K., Kniazkova E. A. The practice of self-preserving behavior of the citizen of the Russian Federation: the results of the All-Russian sociological study "The demographic self-feeling of Russia"	66
Krotov I. A., Konovalov O. E., Terleetskaya R. N. The medical specialists' evaluation of actual status of ultrasound diagnostic in pediatric practice	76
Malakhova A. R., Krysanov I. S., Vasilieva T. P., Krasilnikova E. Yu., Aleksandrova O. Yu., Zinchenko R. A., Kutsev S. I. The cost of specialized medical care of children under spinal muscular atrophy in Moscow	80
Zolotarev P. N., Sinitsyna A. V., Kurnakina N. V. The evaluation of actual status of stomatological health of adult population in districts with lower level of stomatological care	86

Fomina A. V., Shovkun N. V. The relationship of stomatological health of disabled children with hearing and vision impairment	90
Aboliyan L. V., Lazareva O. D., Garaeva A. S., Khvostunov O. K. The attitude and awareness of students of medical university concerning issues of reproductive health and pregravid training from positions of «4P Medicine»	96
Tsartsidis E. A. The general and ENT morbidity of students of Medical University	103
Tanatova D. K., Yudina T. N., Korolev I. V. The physical activity and sport in life of elder generation of Russian cities	107

Vasileva E. V., Tregubov V. N. The analysis of dissertations on leadership	113
--	-----

Health Care Reforms

Grishina N. K., Perepelova O. V., Solovieva N. B. The implementation of complex of measures targeting support of patient-oriented principle under organization of paid medical services	120
Palevskaya S. A., Badma-Garyaev M. S., Blashentsev M. K. The normative legal regulation of quality management and medical activities security in conditions of application «regulatory guillotine»	125

Zубеев П. С., Преслегина И. А., Леванов В. М., Королева Я. А., Пронина Е. Н., Хрипунов М. В. Повышение роли среднего медицинского персонала при проведении дистанционных ультразвуковых исследований	130	Zubeev P. S., Pereslegina I. A., Levanov V. M., Koroleva Ya. A., Pronina E. N., Khripunov M. V. The increasing of role of para-medical personnel under application of remote ultrasound studies
Амлаев К. Р., Коичуева С. М. Наука и инновации в рамках ре- ализации кластерных подходов в Научно-образователь- ном медицинском кластере «Северо-Кавказский»	135	Amlaev K. R., Koychueva S. M. The science and innovations within the framework of implementation of cluster approaches in the scientific educational cluster «North Caucasian»
Агамов З. Х., Бурцев А. К., Москвичева Л. И. Нормативно- правовое регулирование экспертизы качества медицинской помощи в Российской Федерации	139	Agamov Z. Kh., Burtsev A. K., Moskvicheva L. I. The normative legal regulation of expertise of medical care quality in the Russian Federation
Ter-Исаелян А. Ю., Костиuk Г. П. Современные проблемы организации психиатрической стационарзамещающей амбулаторной службы в Москве	144	Ter-Israelian A. Yu., Kostiuk G. P. The modern problems of organization of mental stationary substitution out-patient service in Moscow
Образование и кадры		
Волнухин А. В., Сибурина Т. А. Управление профессионально-личностным потенциалом врачебных кадров	147	Volnukhin A. V., Siburina T. A. The management of professional personal potential of medical personnel
История медицины		
Затравкин С. Н., Вишленкова Е. А., Чалова В. В. Состояние и возможности советского здравоохранения в 1960—1980-х годах	153	Zatravkin S. N., Vishlenkova E. A., Chalova V. V. The state and possibilities of the Soviet Health Care in 1960—1980s
Самойлов А. С., Шадрин К. А., Каримова Д. Ю. История раз- вития учения о соматотипах (обзор литературы)	161	Samoilov A. S., Shadrin K. A., Karimova D. Yu. The history of development of doctrine of somatotypes: the publications review
Васильев К. К., Васильев Ю. К., Зинчук А. Н. Начальный пери- од деятельности медицинского факультета Императорского университета Святого Владимира и преподавание медицинской полиции	165	Vasilev K. K., Vasiliev Yu. K., Zinchuk A. N. The initial period of functioning of the Medical Faculty of the Imperial University of the Saint Vladimir and teaching of medical police
Пенской В. В., Полухин О. Н., Борисов С. Н., Дмитраков Р. А. Всадник на бледном коне: чума Ивана Грозного	173	Penskoy V. V., Polukhin O. N., Borisov S. N., Dmitrakov R. A. The horseman on pale horse: the plague of Ivan the Terrible
Сугробова Ю. Ю., Кутя С. А., Данилина Н. И., Принце- ва Н. Ю., Мороз Г. А., Сугробов В. М. Медицинская этика Аматуса Лузитанского	180	Sugrobova Yu. Yu., Kutia S. A., Danilina N. I., Printseva N. Yu., Moroz G. A., Sugrobov V. M. The medical ethics of Amatus Lusitanus